
Детский сад «Кэплёнок»: 
старт в успешное будущее 

вашего ребёнка!
Открыт набор детей с 2 до 6 лет.

Почему выбирают нас?
Современные методики обучения – 
развиваем лидерские качества, 
креативность и нестандартное мышление.
1000 м² пространства для игр и развития, 
закрытая территория в историческом 
центре – безопасность и экологичность .
Мини-группы формируются по 
возрастному принципу – индивидуальный 
подход к каждому малышу.
Наши выпускники успешно поступают в 
престижные школы города – мы гордимся 
их успехами!
Родительский клуб – дружим и общаемся 
в непринужденной обстановке.

Летний клуб от 7 до 10 лет: 
каникулы с пользой!

 СПЕЦПРЕДЛОЖЕНИЕ! ТОЛЬКО В АПРЕЛЕ!

Звоните,  приходите на экскурсию, чтобы 
убедиться лично: «Кэплёнок» – это идеальный 

старт для развития вашего малыша!
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Телефон для записи: 
+7 (912) 826-44-12, 

217-117
Адрес: 

ул. Молодой 
Гвардии, 13
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Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+

астет число граждан, имеющ«Растет 
билет. Вслед за этим среди учбилет. Всл
пределения быстро увеличиваепре лен
оружейных охотников. Создаютор жейн
для незаконной переуступки и
решений другим. Распределени
между охотниками, не имеющи
шение на хранение и ношение о
не в полной мере соответству
законодательству, создает
предпосылки для нарушения пр
вил охоты, техники безопасно-
сти, нарушений прав и интере
сов реальных охотников».

Тимур Абашев,
министр охраны окружающей
среды Кировской области.
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Облигации для инфраструктуры
Для строительства проспекта Липатникова в 
Кирове планируют применить механизм инф-
раструктурных облигаций. Кроме того, Киров-
ская область намерена поучаствовать в пилот-
ном проекте ДОМ.РФ по закупке техники.

Детских производителей 
объединят в кластер
До конца года в Кировской области планируют 
создать кластер индустрии детских товаров, а 
годовую выручку в этом сегменте экономики 
увеличить на 10,5%.

Эксперты не ждут снижения цен 
в новостройках
В Кирове средняя стоимость квадратного метра 
в предложении на рынке первичной недвижи-
мости достигла отметки в 131,6 тыс. рублей. Это 
данные сервиса цифровой аналитики рынка 
недвижимости «Объектив.РФ» на 26 марта 2025 
года. 
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В Кировской области рассматривают вопрос о создании регионального 
оператора по вывозу отходов лесопереработки. Возможно, нескольких, 
чтобы охватить территорию всех муниципалитетов. Предполагается, что 
регоператоры появятся на базе существующих лесопереработчиков. При 
разработке законопроекта учтут мнение бизнеса.
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ГЛАВ БАНИ ВЫСШИЙ РАЗРЯД – новый уровень банного отдыха в Кирове!

800 м2 атмосферы удовольствия и расслабления:

� Хамам  � Две парные на дровах
� Альпийская сауна � Горячая и холодная купели  

� Арктический душ � Горячее джакузи на улице
� Водопад в сосновом лесу - пространство релакса
� Индивидуальные и парные СПА-программы, 
   массажи лица и тела
� Коллективные парения в 14.00, 16.00, 18.00, 20.00
� Просторная общая зона
� 7 кабинетов для компаний от 2 до 12 человек

� Женские дни - вт, чт. Мужские дни - ср, пт, вс
   Семейное посещение - пн, сб

� г. Киров , Лепсе, 24а, 2 этаж  � 441-777
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Бизнес новости
в Кирове
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млн рублей субсидий в 
2024 году предоставил 
промышленным предприя-
тиям Кировской области 
Минпромторг России. Фи-
нансовая помощь из феде-
рального бюджета является 
самым востребованным 
механизмом поддержки 
промышленности.

805,4 
ПРОМЫШЛЕННОС ТЬ

ЭКОНОМИК А

#Власть
Управление архитектуры и градостроительства адми-
нистрации города Кирова стало департаментом. Это 
связано с расширением функций структурного под-
разделения и увеличением объема работ. На измене-
ние штатной численности изменение не отразится.

#Политика
Дмитрий Русских досрочно сложил полномочия 
депутата Законодательного собрания Кировской 
области. Свое решение, в частности, аргументировал 
необходимостью уступать место молодым политикам. 
Он является депутатом областного парламента с 2006 
года. Предполагается, что партия передаст мандат 
молодому политику Александру Леванову.

#Кадры
С 27 марта новым генеральным директором ПАО 
«Кировский завод «Маяк»  сроком (входит в контур 
управления концерна «Калашников») на 5 лет стал 
Александр Шигапов. В структуре предприятия он ра-
ботает 20 лет.  Решение приняли на заседании Совета 
директоров ПАО.

#Конкурс
В Кировской области стартовал региональный этап 
всероссийского конкурса программы «100 лучших 
товаров России». Заявки и комплект документов от 
предприятий принимаются до 27 июня.

#Общество
Начиная с 2026 года, в Кировской области 23 января 
будет отмечаться День многодетной семьи. Разрабо-
танный парламентариями-женщинами проект закона 
на пленарном заседании областные депутаты под-
держали единогласно.

#Бизнес
В Кировской области объявили новый конкурсный 
отбор инвестиционных проектов по развитию связи. 
Победившие телеком-операторы смогут получить вы-
чет по налогу на прибыль в размере до 90% от перво-
начальной стоимости созданного объекта. 

#Город
Депутаты Кировской гордумы поддержали создание 
в Кирове аллеи архитектора Чарушина. Она соединит 
две исторические улицы – Свободы и Пятницкую. С 
ходатайством ранее выступил ВятГУ. 

#Имущество
В Кирове ликвидируют открытый в 1960 году магазин 
«Спорттовары». Объект находится в муниципальной 
собственности. Как прокомментировали в  адми-
нистрации города радио «Киров град», процедура 
ликвидация завершится в июне.

АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ 

Для строительства проспекта Липатникова 
в Кирове планируют применить механизм 
инфраструктурных облигаций. Кроме того, 
Кировская область намерена поучаствовать 
в пилотном проекте ДОМ.РФ по закупке тех-
ники.

Об этом шел разговор на встрече первого зампреда 
правительства региона Алексея Жердева, зампреда 
Евгения Габсаматова и областных министров с пред-
ставителями института развития ДОМ.РФ. Обсужда-
ли, в частности, варианты привлечения средств на 
льготных условиях для реализации инфраструктурных 
проектов региона.

ДОМ.РФ совместно с Минпромторгом и Минфином 
России разработал программу льготного лизинга 
коммунальной техники, финансирование кото-
рой ведется через инфраструктурные облигации.  
Этот механизм позволяет получать технику на 
льготных условиях, а сниженная ставка по займу 
обеспечена благодаря субсидии из федерального бюд- 
жета.

– По поручению губернатора Александра Соколова 
мы проанализировали потребность Кировской об-
ласти в коммунальной технике. Готовы участвовать 
в пилотном проекте по приобретению 136 единиц 
техники в лизинг на льготных условиях: 86 машин 
для коммунальных нужд и 50 – для дорожных работ, – 
рассказал Алексей Жердев.

Институт развития ДОМ.РФ и министерства транс-
порта, финансов, энергетики и ЖКХ Кировской области 
договорились проработать механизм приобретения 
техники.

Обсудили и варианты строительства дублера улицы 
Ленина – проспекта Липатникова – с примене-нием 
механизма инфраструктурных облигаций от ДОМ.РФ. 
Механизм был запущен четыре года назад как один из 
инструментов поддержки строительной отрасли. Он 
позволяет застройщикам финансировать строитель-
ство на льготных условиях, а регионам реализовывать 
масштабные проекты. Институт развития подтвердил 
намерение подключиться к реализации проекта.

Кроме того, предложил региону участвовать в про-
ектах комплексного развития территории на федераль-
ных участках, которые реализует институт развития.

Облигации 
для инфраструктуры

млн рублей выручки за 
январь-февраль 2025 года 
получили 578 поставщиков 
Кировской области благодаря 
Региональному маркетинговому 
центру.  Он создан в рамках 
соглашения, заключенного между 
правительством области и АО 
«Агентство по государственному 
заказу Республики Татарстан». 
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Кировская область вошла в 
пилотный проект Роструда 
по легализации теневой за-
нятости. Это одна из тем, 
которые обсудили члены 
Общественного совета при 
УФНС России по Кировской 
области.

Как прокомментировал руково-
дитель управления Василий Сме-
танин, результатом работы в этом 
направлении уже стала легализация 
4 844 работников. В  бюджет допол-
нительно поступило 54 миллиона 
рублей. 

Начальник отдела камерального 
контроля НДФЛ и СВ №3 Наталья 
Мурсатова сообщила, что специалис-
ты управления вошли в состав меж-
ведомственной комиссии по данной 
тематике. И озвучила итоги работы 
по легализации трудовых отноше-
ний, проведенной сотрудниками. 

–Так, за 9 месяцев 2024 года было 
легализовано 3 016 человек, в ре-

зультате чего в бюджет дополни-
тельно поступило 436,4 миллиона 
рублей (НДФЛ на сумму 137,2 мил-
лиона рублей, страховых взносов 
на сумму 299,2 миллиона рублей). 
Показатели сложились за счет уве-
личения заработной платы до МРОТ 
и среднеотраслевого уровня; за счет 
легализации работников и уточне-
ния расчетов в периодах 2024 года, –  
рассказала Мурсатова, добавив, что 
работа в этом направлении будет 
продолжена.

Еще одна из поднятых тем – уве-
личение числа самозанятых. Как 
отметил Василий Сметанин, за 2024 
год количество плательщиков на-
лога на профессиональный доход 
увеличилось на 39%, или 19 428 
человек. По данным на 1 января 
2025 года их уже 69 522. 

Членам совета также сообщили 
о ситуации с поступлением всех 
администрируемых управлением 
доходов. По словам Сметанина, по 
итогам 2024 года сумма составила 

167 млрд рублей. По сравнению 
с прошлым годом рост составил 
17,8%, или 25 млрд рублей. Из них 
в федеральный бюджет поступило 
36,1 млрд (рост – 7,4%); в областной – 
53,6 млрд (рост – 19%), в местные 
бюджеты – 16,4 млрд (рост – 23,4%), 
страховых взносов уплачено на сум-
му 60,9 млрд рублей (рост – 22%). В 
этой связи приоритетной задачей, 

стоящей перед налоговиками на 
2025 год, является дальнейшее обе-
спечение доходов бюджета с учетом 
трансформации налоговой системы 
и бесшовная адаптация налогопла-
тельщиков к изменениям с точки 
зрения административной нагрузки.

Василий Сметанин поблагода-
рил жителей региона, уплативших 
в 2024 году налоги на имущество 

физических лиц вовремя и даже 
раньше установленного срока –  
1 декабря. Благодаря этому бюджет 
пополнился на 2 млрд 387 миллио-
нов рублей (рост 118 млн рублей). Он 
также обратился к членам совета с 
просьбой передать слова благодар-
ности их трудовым коллективам.

ЭКОНОМИК А

Роструд тестирует легализацию
КСТАТИ
Сотрудники управления суме-
ли достичь самого короткого 
среди коллег в Российской 
Федерации срока проведе-
ния камеральной проверки 
декларации по форме 3-НДФЛ, 
представленной с целью по-
лучения налогового вычета. В 
Кировской области срок такой 
проверки в 2024 году составил 
7 дней, в то время как средний 
показатель по РФ – 18 дней. Это 
направление реализуется в 
первую очередь для удобства 
налогоплательщиков.



До конца года в Кировской 
области планируют создать 
кластер индустрии детских 
товаров, а годовую выручку 
в этом сегменте экономики 
увеличить на 10,5%.

В настоящее время в регионе 
более 70 компаний работают в 
детской индустрии, у 20 «Произ-
водство игр и игрушек» – основной 
вид деятельности.

Как отметил министр промыш-
ленности, предпринимательства 
и торговли Кировской области 
Денис Пестриков, в 2024 году в 
отрасли наблюдался рост по ряду 
показателей. По сравнению с 2022 
годом выру чка увеличилась с  
1,62 млрд рублей до 1,72 млрд ру-
блей. Средняя зарплата за этот же 
период выросла с 34,3 тыс. рублей 
до 46,5 тыс. рублей. Что касается 
налоговых отчислений в бюджет 
области – если в 2022 году они со-
ставили порядка 85 млн рублей, то 
в 2024 году – 115 млн рублей.

Министр рассказал о поддержке, 
оказываемой производителям дет-
ских товаров, в том числе финан-
совой. Это займы, поручительства, 
оплата различных услуг. 

– В 2024 году предприятиям 
предоставлено займов на 14 млн 
рублей, все займы не выше 5-7%. 
Предприятия участвуют в крупней-
ших международных выставках, 
таких как «Мир детства», «Детская 
мода». Их затраты софинансирует 
область, сумма поддержки в 2024 

году 2,3 млн рублей. Оказываются 
услуги по проведению таргетиро-
ванной рекламы, сертификации 
продукции, регистрации товарного 
знака, маркетинговые услуги. Таких 
услуг за 2024 год оказали на сум-
му 1,8 млн рублей, – перечислил 
Пестриков.

В то же время производители 
сталкиваются с рядом серьёзных 
препятствий, которые тормозят 
развитие отрасли в Кировской об-
ласти.  Например, с отсутствием 

в России материалов и сырья для 
производства.

– Даже из дружественного Китая 
приобрести их становится с каж-
дым днём сложнее и дороже. Кроме 
того, несертифицированные дешё-
вые игрушки, даже копии наших 
игрушек в огромном количестве 
сегодня присутствуют на рынке, –  
прокомментировал министр. – Су-
ществуют сложности с обновлени-
ем оборудования. На производстве 
игрушек в основном используется 
импортное, а российского пока либо 
нет на рынке, либо очень долгие 
сроки изготовления. Сказывается 
и дефицит кадров. Эти проблемы 
обсуждались при проведении Дней 
Кировской области в Совете Феде-
рации и в рамках координационно-
го совета промышленности. Наши 
предприятия высказали проблема-
тику и предложили варианты ре-
шения министру промышленности 
и торговли РФ Антону Алиханову.

Комментируя развитие инду-
стрии детских товаров, пояснил: 

в соответствии с региональным 
планом будут проведены торгово-
закупочные сессии, в том числе с 
участием торговых сетей. Произ-
водителям окажут финансовую и 
информационную поддержку. 

В планах создать каталог по ин-
дустрии детских товаров и презен-
товать его на конгрессно-выста-
вочных мероприятиях.

В рамках реализации кластер-
ного подхода до конца текущего 
года появится  кластер индустрии 
детских товаров, который позволит 
развивать кооперационные связи 
между промышленниками Киров-
ской области и других регионов. 

–  С учётом принятого плана ме-
роприятий в 2025 году планируем 
увеличение выручки в отрасли на 
10,5% (до 1,9 млрд рублей), увели-
чение заработной платы не менее 
чем на 17% (до 54,6 тыс рублей) 
и рост налоговых поступлений на 
12% (до 130 млн рублей), – резю-
мировал Денис Пестриков.

ЭКОНОМИК А

Детских производителей 
объединят в кластер

С наступлением периода высоких темпера-
тур возрастает угроза возникновения пожара. 
Как показывает практика, большинство низовых 
пожаров возникают при сжигании сухой расти-
тельности землепользователями, чьи земель-
ные участки находятся в границах организации 
зон объектов электросетевого хозяйства.

Правила использования земельных участ-
ков, находящихся в охранной зоне ЛЭП:

▶ рекомендуется у каждого строения устанав-
ливать ёмкость (металлическую бочку) с водой;

▶ запрещается использовать мангалы, другие 
приспособления, имеющие открытый огонь, для 
приготовления пищи;

▶ запрещается заправлять топливом баки ра-
ботающих двигателей внутреннего сгорания, 
курить или пользоваться открытым огнем вбли-
зи машин, заправляемых топливом;

▶ запрещается разводить костры, сжигать му-
сор, отходы, тару;

▶ запрещается складировать горючие мате- 
риалы (сено, солому, дрова и т.д.) в непосред-
ственной близости от строений и линий электро-
передач;

▶ запрещается выжигать сухую траву, а также 
стерню на полях;

▶ запрещается бросать непотушенные спички, 
окурки;

▶ чтобы избежать пожара, необходимо обу-

страивать минерализованные противопожар-
ные полосы по периметру земельного участка.

Организации, их должностные лица и граж-
дане, нарушающие требования пожарной 
безопасности, несут ответственность в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации.  

ПАМЯТКА
собственникам (землепользователям, землевладельцам, арендаторам) по пожарной безопасности 

при использовании земель, находящихся в охранной зоне линий электропередачи

ПОМНИТЕ!
В случае пожара незамедлительно звоните 

по телефонам:
Единый телефон службы спасения – 01, 

сотовая связь – 112.
Телефон горячей линии: 8-800-700-33-59.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

В филиале «КЧХК» завершилось обучение 
в «Академии наставничества»
В филиале «КЧХК» АО «ОХК 
«Уралхим» завершился еже-
годный образовательный 
проект «Академия наставни-
чества». 71 сотрудник получил 
сертификаты по итогам обуче-
ния.

 
Студентами академии стали опыт-

ные, компетентные работники, кото-
рые имеют стаж работы на предприя-
тии более трех лет, а также желание 
передавать свой опыт. На протяже-
нии полутора месяцев сотрудники 
посещали тренинги и лекции. Ос-
новной акцент программы сделан 
на изучение современных методов и 
инструментов для эффективного об-
учения и сопровождения новичков в 
профессию.

В конце марта прошло награжде-
ние выпускников академии. Всего с 

начала проекта обучение прошли бо-
лее 700 человек.

– «Академия наставничества» – 
это инвестиция в будущее нашего 
предприятия и «Уралхима» в целом. 
Подготовленные наставники смо-
гут передавать свой опыт и знания 
новым специалистам, обеспечивая 
преемственность и сохраняя ценные 
навыки. Благодаря наставничеству 
сокращаются сроки адаптации но-
вых сотрудников, повышается их 
вовлеченность в работу. Это также 
способствует формированию бла-
гоприятной рабочей атмосферы и 
укреплению корпоративной культу-
ры, – прокомментировала замести-
тель директора филиала «КЧХК» 
АО «ОХК «Уралхим» по персоналу и 
социальной политике, депутат За-
конодательного собрания Киров-
ской области Елена Перминова.



Филиал фонда «Защитники Отечества» в Кировской области
Фонд осуществляет персональное соп-

ровождение ветеранов специальной во-
енной операции, уволенных с военной 
службы, и семей участников СВО, погиб-
ших при выполнении боевых задач или 
без вести пропавших. 

В регионе сопровождение осуществляют 
28 социальных координаторов филиала, 
из которых 18 работают в муниципальных 
образованиях, 10 –  в областном центре. 

Фонд оказывает следующую помощь:
• информационная поддержка. За все 

время работы филиала фонда с просьбами 
о помощи обратились более 7200 человек 
(просьбы восстановить нарушенные права, 
получить выплаты, восстановить документы 
и прочее); 

• помощь в получении удостоверения 
ветерана боевых действий;

• бесплатная юридическая помощь (со-
ставление документов правового характера, 
представление интересов в суде, правовое 
консультирование);

• бесплатная психологическая помощь 
специалистами;

• получение технических средств реаби-
литации (протезов, инвалидных колясок);

• адаптация жилых помещений для ин-
валидов – ветеранов СВО;

• помощь в получении профессии, пере-
обучении, в трудоустройстве;

• в получении санаторно-курортного 
лечения; 

• в решении различных бытовых вопросов;

• пригласительные на культурно-развле-
кательные мероприятия;

• вовлечение в спортивные мероприятия;
• осуществляет патриотическое воспи-

тание молодежи.

В работе с ветеранами и семьями важен 
индивидуальный подход. Обращаются с 
разными вопросами, а социальный коор-
динатор фонда и поддержит морально, и 
за руку приведет в нужную инстанцию, и 
документы поможет составить.

В городе Киров находимся по адресу  
ул. Комсомольская 10, контактный теле-
фон (8332) 255-130, работаем в будни  
с 9 до 18 и в выходные.

ОБЩЕС ТВО

Депутаты Кировской области при-
няли закон о кадрах для села в 
первом чтении. Документ устанав-
ливает меры поддержки молодых 
специалистов аграрного профиля. 
Они должны заработать с 2026 года.

Как рассказал председатель ЗакСобрания 
Кировской области Роман Береснев в высту-
плении перед голосованием, проектом закона 
предусматривается комплексная система 
мер поддержки молодых аграриев в сёлах.

Первая мера – ежегодное денежное пособие 
за первые три года работы. Вторая – единов-
ременная выплата на приобретение жилья. 
Третья – компенсация расходов на аренду 
помещения на сельской территории, а также 
коммунальных услуг не более чем за первые 
три года работы, компенсация стипендий 
студентам, заключившим целевые договоры.

– Поддержка будет осуществляться в форме 
субсидии в целях возмещения сельскохозяй-
ственным товаропроизводителям до 50% за-
трат на вышеуказанные выплаты, – пояснил 
выступающий.

Таким образом, сельхозпроизводителям 
здесь отводится активная роль. Они сами 
будут определять, какие меры поддержки 
предоставить молодым специалистам, а 
область компенсирует до половины поне-
сённых затрат.

Документ также утверждает перечень про-
фессий, где прежде всего нужно развивать 
кадровый потенциал.

– Написанию законопроекта предшество-
вала большая совместная работа депутатов 
ЗСКО, членов правительства, сельхозтова-
ропроизводителей области, представителей 
Вятского государственного агротехнологиче-
ского университета. Были проанализированы 
представляемые меры поддержки молодым 
специалистам в субъектах ПФО и по России в 
целом, – подчеркнул Береснев. – Мы продол-
жаем работать над этим законом. Надеемся, 
что будут ещё определённые поправки, тем 
более мы предполагаем, что он вступит в 
силу с 1 января 2026 года.

ЗАКОНОД АТЕЛЬС ТВО

Аграриям готовят 
кадровую поддержку

В Кирове открылся 
обновленный спортив-
ный павильон «Родина 
спорта» – комплекс, 
история которого нача-
лась в 1961 году. Рекон-
струкция павильона, 
начавшаяся с ремонта 
бассейна, переросла в 
масштабный проект. 

Общая площадь отремон-
тированных помещений пре-
высила 3 тысячи квадратных 
метров. В ходе работ обновлён 
и оснащён современной си-
стемой очистки воды бассейн, 
отремонтированы зона фойе, 
гардеробные с душевыми и 
спортивные залы. Обновлён-
ный павильон рассчитан на 
840 посетителей в сутки.

Как рассказал  генеральный 
директор АО «Лепсе» Генна-
дий Мамаев, в реконструкции 
комплекса участвовали мно-
гие сотрудники предприятия, 
была проведена огромная 
работа. 

– Мы сохранили архитекту-
ру 60-х годов и вмонтировали 

ее в современный дизайн. По-
лучился замечательный совре-
менный комплекс. Это подарок 
не только нашим заводчанам, 
но и жителям микрорайона 
Лепсе, всего города Кирова. 
Считаю, что комплекс станет 
площадкой для проведения 
крупных спортивных сорев-
нований, а в его стенах выра-
стут новые звезды спорта, –  
отметил Геннадий Мамаев.

Как подчеркнул глава ре-
гиона Александр Соколов, 
таких спортивных бассейнов 
в Кирове – единицы. 

– Открылся комплекс, ко-
торым смогут пользоваться 
не только заводчане, но и 
все жители города Кирова, 
его гости. Всё это сделано 
ради цели, которая постав-
лена в Стратегии социаль-
но-экономического разви-
тия Кировской области, и 
Геннадий Александрович 
принимал активное участие 
в ее обсуждении. Мы должны 
создавать комфортные усло-
вия жизни для наших семей 
и наших детей, – подчеркнул 
губернатор. 

ИНФРАС ТРУК Т УРА

«Родина спорта» 
открылась для кировчан 

Ежегодный региональный 
грантовый конкурс для не-
коммерческих организаций 
на реализацию социально 
значимых проектов мини-
стерство внутренней по-
литики Кировской области 
объявит в ближайшие дни. 
Об этом на заседании коми-
тета ЗСКО по регламенту со-
общил министр внутренней 
политики региона Денис 
Иконников. Он коротко на-
помнил о проектах прошло-
го года и рассказал о ново-
введениях текущего.

В прошлом году общий объём 
средств, предусмотренный на про-
ведение регионального грантово-
го конкурса, составил чуть более  
30 млн рублей. На участие было 
подано 98 заявок. Запрошенный 
размер гранта превысил 65 млн 
рублей. По итогам проведения ре-
гионального грантового конкурса 

заключено 44 соглашения на общую 
сумму чуть более 30 млн рублей, на-
помнил министр.

На текущий год объём средств, 
предусмотренный на проведение 
грантового конкурса, также составит 
30 млн рублей: 15 млн – это средства 
бюджета Кировской области, еще  
15 млн выделит на софинансирова-
ние Фонд президентских грантов.

– Региональный грантовый кон-
курс министерство объявит в бли-
жайшие дни (по планам, 31 марта, – 

ред.). В соответствие с требованиями 
федерального законодательства в 
этом году он будет у нас проводиться 
в государственной интегрированной 
информационной системе управ-
ления общественными финансами 
«Электронный бюджет». Соглашения 
со всеми НКО будут осуществляться 
в этой системе. И это самая сложная 
работа, которая предстоит по кон-
курсу. Однако общество «Знание» 
(на его базе создан региональный 
ресурсный центр, – ред.) уже за-

планировало проведение курсов с 
некоммерческими организациями 
на тему как работать в этой систе-
ме, – прокомментировал министр.

– Слышал от представителей не-
коммерческих организаций, что 
использование системы «Электрон-
ный бюджет» их сильно тревожит 
с точки зрения процедуры участия 
в конкурсе. При этом в целом чис-
ло НКО, участвующих в конкурсе, 
увеличивается: в прошлом году их 
было 98, это на 7 больше, чем в по-
запрошлом. Как думаете, на какую 
цифру выйдем в 2025 году с учетом 
усложнения процедуры? – поинте-
ресовался председатель комитета 
Борис Веснин.

– Для себя ставим план не ниже 
прошлогоднего. Но понимаем, что 
по-разному может быть, – проком-
ментировал Денис Иконников.

Он также затронул тему озвучен-
ных ранее предложений об увели-
чении объемов выделения средств 
на проведение конкурса.

–  На 2025 год решили оставить 
сумму в 30 миллионов. Посмотрим, 
как будут заключаться соглашения 
с учетом «Электронного бюджета». 
С нами уже поделились опытом. 
Сказали: нужно в первый раз по-
пробовать, а дальше пойдет. Нужно 
наработать опыт. Думаю, со следую-
щего года можно ставить вопрос об 
увеличении средств, выделяемых на 
проведение грантового конкурса, – 
добавил министр.

Подняли также вопрос о том, 
сможет ли ресурсный центр стать 
региональным оператором област-
ного грантового конкурса, чтобы 
полностью взять на себя всю орга-
низацию и сопровождение заявок, 
в том числе и работу с «Электрон-
ным бюджетом». Денис Иконников 
ответил, что в этом году работу 
курировать будет министерство 
внутренней политики. Со следу-
ющего года эти полномочия могут 
быть переданы региональному 
оператору. 

ОБЩЕС ТВО

Конкурс пройдет через «электронный бюджет»



– Наши задачи по 
з а щ и т е  п р а в 
граждан и обеспе-
чению качествен-
ного капитально-
г о  р е м о н т а 
остаются неиз-
менными, несмо-
тря на колебания 
в объемах работ, 

финансировании и технические особенности 
зданий. Ключевым принципом всегда было 
и будет соблюдение законных прав и норм в 
отношении жителей по срокам и качеству 
ремонта, – подчеркивает врио генераль-
ного директора ФКР Лаврентий Ситников.

Кроме того, на сегодняшний день ка-
чество проводимых Фондом работ неос-
поримо. Высокую оценку деятельности 
Фонда подтвердила недавняя масштабная 
проверка, проведенная Фондом развития 
территорий (подразделение, подчиняю-
щееся напрямую профильному министер-
ству России). Представители проверяющей 
организации на встрече у курирующего 
председателя правительства области Ми-
хаила Сандалова официально заявили об 
отсутствии претензий к качеству и объему 
выполненных работ.

При этом проверке подверглись как рабо-
ты, выполненные в 2024 году, так и проекты 
из планов прошлых лет (2022-2023 годов), 
реализованные в текущем году. 

Положительное заключение независимых 
экспертов федерального уровня стало зна-
чимым подтверждением эффективности 
работы регионального Фонда капитального 
ремонта.

Стратегия ликвидации 
отставаний
Чтобы решить поставленную Александ-

ром Соколовым амбициозную задачу – в 
2025-2026 годах ликвидировать отстава-
ние в программе капитального ремонта, 
ФКР планирует сделать упор на исполнение 
ранее данных обещаний. 

Для решения этой стратегической задачи 
необходимо работать по нескольким клю-
чевым направлениям.

1. Обновление 
нормативно-правовой базы.
При активной поддержке правительства 

Кировской области и Министерства энер-
гетики и ЖКХ приведена в соответствие с 
федеральными нормами значительная часть 
региональной нормативно-правовой базы. 
С 1 сентября 2024 года в Жилищный кодекс 
внесены изменения, позволяющие регио-
нальному оператору проводить технический 
мониторинг состояния многоквартирных 
домов, что заложило правовой фундамент 
для оптимизации работы Фонда.

2. Внедрение системы 
технического мониторинга.
В апреле-мае 2025 года Фонд привлечет 

специализированную организацию для про-
ведения профессиональной оценки техниче-
ского состояния жилого фонда. Это позволит 
получать квалифицированные заключения о 
приоритетности ремонтных работ в каждом 
конкретном доме и рационально распреде-
лять ресурсы. Как правило, первоочеред-
ного внимания требуют крыши и системы 
теплоснабжения. Качественная крыша над 
головой и исправно работающее отопление –  

это базовые показатели эффективности ра-
боты Фонда, которые напрямую влияют на 
комфорт и безопасность жителей.

3. Возобновление 
после зимней паузы.
Еще одна важная задача ближайших ме-

сяцев – вывести из «заморозки» все дома, где 
работы были приостановлены на зимний 
период. Особое внимание будет уделено фа-
садным работам, которые возобновляются 
с наступлением благоприятных погодных 
условий. При этом перед началом работ про-
водится тщательная проверка состояния 
конструкций после «спячки», чтобы учесть 
возможные изменения.

4. Комплексный подход 
к капитальному ремонту.
Важно отметить, что ФКР придержива-

ется принципа комплексности при про-
ведении работ. Это означает, что ремонт 
фасадов всегда сопровождается работами 
по восстановлению крыш. Ремонт не огра-
ничивается только видимыми элементами 
домов – декоративной покраской фасадов. 
В каждом многоквартирном доме с обнов-
ленным фасадом либо уже имеется новая 
крыша, либо её ремонт проводится парал-
лельно. Такой подход обеспечивает более 
долговечный результат и совокупное улуч-
шение состояния здания.

В целом стратегия Фонда на 2025-2026 
годы направлена на системное сокраще-
ние разрыва между запланированными и 
фактически выполненными работами, что 
позволит вывести сферу капитального ре-
монта многоквартирных домов Кировской 
области на качественно новый уровень.

Говоря о будущем результате экономиче-
ской эффективности на 2025 год, Лаврентий 
Ситников без сомнений заверяет: он будет 
грандиозным. 

– Всё получится.  Многие ставили под 
сомнение, что Фонд капитального ремон-
та Кировской области сможет наладить  
объемы контрактования, выходы под-
рядных организаций на объекты. Да, не 
без проблем (скрывать это не будем), но у 
нас получилось. Были проблемные крыши, 
брошенные фасады, но на сегодняшний день 
работа выстроена. Поэтому с точки зре-
ния эффективности работ и финансового 
результата всё получится. Главное – верить 
в нас, – подытожил Лаврентий Ситников.

ЖК Х

ФКР: качество и своевременность 
на первом месте
В 2025 году, объявленном губернатором Кировской 
области Александром Соколовым Годом ЖКХ, 
региональный Фонд капитального ремонта продолжит 
придерживаться своих неизменных приоритетов – 
своевременности выполнения работ, высокого качества 
услуг и полного соблюдения взятых обязательств перед 
жителями.

В Кирове средняя стоимость квадратного 
метра в предложении на рынке первичной 
недвижимости достигла отметки в 131,6 тыс. 
рублей. Это данные сервиса цифровой анали-
тики рынка недвижимости «Объектив.РФ» на 
26 марта 2025 года.

Пока эксперты рынка не прогнозируют снижение стои-
мости средней цены из-за роста стоимости строительных 
работ и материалов, увеличения затрат на фонд оплаты 
труда, инфляции и т.д.

– Коммерческие субсидии (субсидии ставки или ПВ), ко-
торыми девелоперы вынужденно стимулируют спрос, 
всегда отражаются в заявленной прайсовой стоимости 
квартиры, соразмерно увеличивая ее. Поэтому показатель 
средней цены м2 несколько не соответствует реальной 
рыночной ситуации на фоне стагнирующего спроса, – про-
комментировала глава экспертного центра компании 
«Объектив.РФ» Ксения Чернецкая.

По данным сервиса, на 26 марта в Кирове в экспозиции 
(лоты, выставленные на продажу девелоперами) было 
выставлено 2 044 квартиры. Большую часть предложения 
формируют 1-комнатные квартиры, их доля в экспозиции 

сегодня составляет 38%, на втором месте оказались 2-ком-
натные квартиры с долей экспозиции 35%, на третьем 
месте – 3-комнатные квартиры с занимаемой долей 21%.

– В среднем покупка типичной квартиры-студии в ново-
стройке Кирова сейчас обойдется в 4 млн руб., чуть дороже 
стоят 1-комнатные квартиры – 5,7 млн руб. Ожидаемо 
дороже выйдет покупка 2-комнатной квартиры в новом 
доме – средняя абсолютная стоимость квартиры оказалась 
на уровне 7,5 млн руб. Еще больше отдаст покупатель 
в Кирове за 3-комнатную и 4-комнатную квартиру от 
застройщика – средний бюджет лота в этих сегментах 
составил 9,3 млн руб. и 10,6 млн руб. соответственно, – 
добавили в сервисе.

НЕДВИЖИМОС ТЬ

Эксперты не ждут снижения 
цен в новостройках
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Миллионы впустую
Проблему отходов от лесопереработки под-

няли на заседании экологического комитета 
в областном ЗакСобрании.

– Наши районы буквально завалены отхо-
дами лесопереработки, – заявил Кировский 
межрайонный природоохранный прокурор 
Кировской области Олег Олин. – По данным 
контролирующих органов, на территории ре-
гиона 82 свалки отходов лесопиления, общий 
объём составляет 687 тысяч кубометров, 
площадь – более 500 тыс. кв. метров.

Он добавил, что ежегодно образуется в 
среднем 2,5 млн кубометров отходов. При-
чём ликвидировать их слишком дорого.

– На рекультивацию требуется порядка  
100 млн рублей минимум. У муниципалитета 
и региона таких денег нет, – отметил Олин. 

Так, ликвидацию свалки площадью 24 га 
в Лузском муниципальном округе оценили 
в 350-700 млн рублей, когда прорабатыва-
лась возможность привлечения федераль-
ных средств. Традиционный путь решения  
проблемы нецелесообразен.

Более того, эти миллионы с большой долей 
вероятности будут потрачены впустую.

– Был случай, когда в Санчурском районе 
свалку рекультивировали. Через полгода 
появилась новая свалка опила. Без вовлече-
ния его хотя бы во вторичную переработку  
проблему не решить, – привёл пример заме-
ститель руководителя Западно-Уральского 
межрегионального управления Роспри-
роднадзора Ренат Сышев.

По подсчётам, в регионе более 1,5 тыс. 
предприятий, образующих древесные от-
ходы, озвучил цифру министр охраны 
окружающей среды Кировской области 
Тимур Абашев. 

От отходов – к прибыли: 
опыт бизнеса
Идёт поиск более целесообразных аль-

тернатив. Первая – пустить щепу и опил на 
переработку. Так, перепревший опил, кото-
рому «исполнилось» 7-8 лет, безопасен для 
почвы, его можно использовать в сельском 
хозяйстве, отметил Абашев. С использованием 
щепы, опила создаются, например, пеллеты, 
топливные гранулы, даже этиловый спирт.

Положительным опытом переработки по-
делился на комиссии гендиректор ООО ЛЗК 
«Лунвож» Равиль Мулаянов. На опиле и щепе 
компании удалось заработать 70 млн рублей.

– Организовали раздельное складирование 
отходов. Чтобы предлагать покупателям, 
делали протокол испытаний, технологические 
регламенты, рекомендации для использования 
в сельском хозяйстве. За пять лет произвели 
265 тыс. кубометров опила и щепы, реали-
зовали 251 тысячу. Выручка 70 млн рублей. 
Щепа – более востребованный товар. Берёзовую 
щепу покупают как топливо для котельной. 
Хвойную приобретают для производства ДСП, 
а вот с реализацией опила периодически воз-
никают проблемы. Его в основном покупают 
для топливных гранул, – рассказал Мулаянов.

При этом добавил рекомендации, основан-
ные на личном опыте реализации отходов 
лесопереработки: «Нужно регламентировать 
раздельное складирование отходов по их виду. 
На уровне региона разработать рекоменда-
ции, разрешающие использовать опил и щепу в 
сельском хозяйстве. Доработать котельные, 
чтобы комбинированно использовать опил 
и щепу».

По словам Тимура Абашева, использование 
древесных отходов прорабатывается с регио-

нальным министерством сельского хозяйства 
и продовольствия, «Агрохимцентром», агра-
риями. Направлен запрос товаропроизводи-
телям о готовности их использовать.

Вместе с тем начальник отдела инвестиций 
минпромторга Кировской области Павел 
Вайкутис отметил, что это крупный бизнес 
может организовать замкнутый цикл произ-
водства, переработку древесных отходов. У 
среднего и особенно малого нет необходимых 
мощностей для переработки. Даже имея по-
нимание, что делать с отходами, малый бизнес 
может не захотеть вкладываться в переработку, 
если это будет слишком затратно. К примеру, 
в настоящее время упал сбыт пеллетов.

Ещё один путь – сжигание отходов лесо-
заготовки на крупных предприятиях, таких 
как Омутнинский металлургический завод. 
Но есть нюанс.

– Здесь есть проблемы в логистике. Из Лузс-
кого района вряд ли кто-то повезёт отходы 
в Омутнинск сжигать, – резонно отметил 
Олег Олин.

Хотя все-таки малый бизнес готов вклады-
ваться в переработку древесных отходов, и у 
этого решения есть свои нюансы. 

– Отходы мало кто берёт, – в свою очередь 
отметил Тимур Абашев. – К примеру, в Омут-
нинском районе администрация определила 
площадку, представители ООО «Кировский 

биохимический завод» какое-то время при-
езжали и забирали отходы, но бизнес несёт 
затраты. Возникает вопрос недобросовестной 
конкуренции. Одни вкладываются в переработ-
ку, себестоимость дорожает, а другие так и 
валят лес и не платят за эти отходы. Наша 
задача как власти определить этот механизм.

Новый законопроект
Депутат областного ЗакСобрания Вячес-

лав Царюк рассказал, как в Кировской области 
намерены решить проблему с логистикой. 
Планируется использовать опыт Иркутской 
области, где разработан законопроект, пре-
дусматривающий создание регоператора, 
который возьмёт на себя транспортировку 
отходов лесопереработки.

– По предложению министерства охраны 
окружающей среды была идея использовать 
опыт Иркутской области. Там принят закон 
в первом чтении. Взяли его за основу, работа 
над ним продолжится. Можно создать регопе-
раторов на базе уже существующих лесопере-
работчиков. Законопроект будет затрагивать 
не только министерство окружающей среды 
Кировской области, но и министерство про-
мышленности, поэтому при его разработке 
надо проводить встречи с предприятиями-
переработчиками, чтобы учитывать и их 
интересы. Важно не навредить предпринима-
тельскому сообществу. Надеюсь, мы сегодня 
дали старт этой работе, – изложил суть ини-
циативы депутат и добавил, что есть смысл 
создать не одного, а несколько регоператоров, 
так как «область большая».

Поскольку правила будут едиными для 
всех, «уйдут элементы недобросовестной 
конкуренции». 

– Законопроект предопределит порядок дей-
ствий, каждый образователь отходов обязан 
заключить договор. Ведётся учёт, и мы уже 
понимаем, куда поступил тот или иной отход. 
И все предприниматели находятся в равных 
условиях, – подчеркнул Тимур Абашев.

Юлия Захарова. 

ОТРАС ЛЬ

Экоресурс из лесных отходов: 
пути решения

Бизнес создал в регионе 
«Ассоциацию фермеров 
Кировской области»

Это региональное отделение фе-
деральной организации «Народный 
фермер».

– Ассоциация создана для защиты 
прав и интересов сельхозтоваропро-
изводителей малых и средних форм 
хозяйствования в Кировской обла-
сти. Цель – координация предприни-
мательской деятельности фермеров 
и содействие количественному и ка-
чественному росту фермерства в ре-

гионе, – прокомментировали «Бизнес 
новостям» в объединении.

Также дополнили, что оно позволит 
эффективно представлять интересы 
членов ассоциации перед государ-
ственными органами и сотрудничать с 
другими участниками аграрного рынка.

Председателем ассоциации на-
значен руководитель и учредитель 
нескольких сельхозпредприятий ре-
гиона Валерий Толмачев.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙС ТВО

Андрей Усенко создает 
новое сообщество
предпринимателей

Теперь уже для дам. По аналогии с появившимся в январе 
закрытым клубом «Артель», куда входят мужчины – предпри-
ниматели и руководители бизнеса.

«Клуб «Артель» в Кирове является новой моделью бизнес-
сообщества, в которой общение и сотрудничество состав-
ляют основные ценности», – комментировал ранее президент 
Вятской ТПП, создатель клуба предпринимателей «Артель. 
PROCLUB».

По информации «Бизнес новостей», новое сообщество 
для женщин официально заработает в мае. Клубы будут 
сотрудничать и взаимодействовать.

ИНИЦИАТИВА

Олег Олин: «Районы буквально завалены 
отходами лесопереработки. По данным 
контролирующих органов, на территории 
региона 82 свалки отходов лесопиления».

Вячеслав Царюк: «При разработке 
проекта закона надо проводить встречи с 
предприятиями-переработчиками, чтобы 
учитывать и их интересы». 

В Кировской области могут создать регионального оператора 
по вывозу отходов лесопереработки. Возможно, несколько, 
чтобы охватить территорию всех муниципалитетов. 
Предполагается, что регоператоры появятся на базе 
существующих лесопереработчиков. При разработке 
законопроекта учтут мнение бизнеса.



Для обновления общественного 
транспорта в Кирове власти готовят 
заявку федерации. Об этом, в част-
ности, депутатам сообщил первый 
заместитель главы администрации 
города Дмитрий Печёнкин.

Вопрос о формировании маршрутной 
сети с 1 января 2026 года в городе Кирове 
планировали рассмотреть на депутатском 
часе Кировской городской думы 26 марта. 
Накануне получили письмо за подписью 
Дмитрия Печёнкина с просьбой отложить 
депутатский час с такой тематикой на май.

Аргументы зачитала глава города Еле-
на Ковалёва. Из письма следует, что в на-
стоящее время администрацией Кирова 
организована работа для подготовки кон-
курсных процедур по отбору перевозчиков, 
которые начнут работать с 1 января 2026 
года. Департаментом городского хозяйства 
совместно с ЦДС «анализируется существу-
ющая маршрутная, с учетом в том числе 
дублирования маршрутов, доступности 
новых и удаленных микрорайонов и дру-
гих факторов, оказывающих влияние на 
пассажирские перевозки».

«Наряду с этим совместно с правительством 
Кировской области прорабатываются вопро-
сы по обновлению городского общественного 
транспорта, в том числе с использованием 
механизма реализации инфраструктурных 
проектов. А также формируется заявка для 
участия в 2026-ом году в федеральном  
проекте «Развитие общественного транспор-
та» национального проекта «Инфраструктура 
для жизни». С учетом изложенного просим 
перенести рассмотрение вопроса на депутат-

ском часе в мае текущего года», – зачитала 
Ковалёва.

Она добавила, что «Дмитрий Александро-
вич заверяет: мы укладываемся по времени, 
чтобы нормально подготовиться и пройти 
конкурсные процедуры».

– Да, просьба перенести на май, чтобы уже 
в мае мы озвучили не те подходы, которые 
есть на сегодняшний день, а конкретные 
предложения, которые рассмотрим и об-
судим. Время для проведения конкурсных 
процедур у нас есть, – прокомментировал 
Дмитрий Печёнкин.

– Но переносим при одном условии: вы де-
лаете нормальную визуализацию. Не просто 
выходит выступающий и начинает что-то 
там говорить. Делайте всю схему, чтобы мы 
ее всю видели. И как минимум за двое суток 
в электронном виде она должна быть у нас, 
депутатов, на руках. Мы все представляем 
свои округа, понимаем проблематику в них. 
Чтобы нам сформировать свою позицию и 
предложения, нужно заранее увидеть. Визуа-
лизация со схемами, это всё можно сделать, – 
подчеркнула Елена Ковалёва.

ПЕРЕВОЗКИ

В Кирове перевозчикам 
пересматривают схемы

Об изменениях зако-
нодательства в части 
подготовки к ото-
пительному периоду 
рассказал руководи-
тель управления по 
сопровождению рын-
ков тепловой энергии 
Кировского филиала 
«ЭнергосбыТ Плюс» 
Алексей Хомяков.

Он выступил на обучаю-
щем семинаре, организован-
ном Государственной жилищ-
ной инспекцией для старших 
по домам, активных жителей, 
председателей управляющих 
организаций города Кирова.

Согласно нововведениям, 
готовность к зиме каждого 
многоквартирного дома 
теперь будет оцениваться в 
баллах. Управляющая компа-
ния получит паспорт готов-
ности объекта только в том 
случае, если среднеарифме-
тический индекс готовности 
к отопительному периоду 
жилого дома составит не 
менее 0,8. Самое большое 
количество баллов присва-
ивается за своевременное 
и качественное проведе-
ние опрессовки, наладки и 
промывки внутридомовых 
систем теплоснабжения. 
Также при оценке учиты-

ваются отсутствие дебитор-
ской задолженности или 
подписанное соглашение, 
подтверждающее урегули-
рование порядка её погаше-
ния, соблюдение правил экс-
плуатации жилфонда и т.д. 
Кроме того, новые правила 
значительно расширяют 
комплект документов, ко-
торый должна предоста-
вить в тепловую инспек-
цию «ЭнергосбыТ Плюс» 
управляющая компания. В 
него входят паспорт тепло-
вого узла, проект, выписка 
о наличии штатных сотруд-
ников, а также инструкции 
по эксплуатации тепловых 

узлов и иные документы. 
Полный перечень необходи-
мых документов «ЭнергосбыТ 
Плюс» направит в управля-
ющие компании до 10 апре-
ля. Акты готовности по всем 
мероприятиям должны быть 
составлены и подписаны до 
10 сентября.

– Нововведения приняты 
для повышения надёжности, 
безопасности и эффективно-
сти работы внутридомовых 
систем. Благодаря балль-
ной системе будет видна 
реальная работа управля-
ющей компании на каждом  
объекте, – прокомментиро-
вал Алексей Хомяков.

ЖК Х

Для подготовки домов 
изменили правила

В Кировской области ме-
няют правила выдачи разре-
шений на охоту. Речь о кор-
ректировке регионального 
законодательства о порядке 
распределения разрешений 
на добычу охотничьих ре-
сурсов между физическими 
лицами, осуществляющи-
ми охоту в общедоступных 
охотничьих угодьях.

Предлагаемые изменения на 
пленарном заседании областного 
Заксобрания озвучил министр охра-
ны окружающей среды Кировской 
области Тимур Абашев. Их три.

Во-первых, меняется порядок рас-
пределения разрешений в целях 
регулирования численности мед-
ведя, лося и кабана: предлагается 
исключить механизм случайной 
выборки – лотерею.

– Это связано со спецификой ре-
гуляционной охоты. К примеру, для 
ликвидации в охотничьих угодьях 
вспышек африканской чумы сви-
ней требуется незамедлительное 
проведение регуляционных меро-
приятий. В федеральном законо-
дательстве установлен 3-дневный 
срок принятия решения о регули-
ровании численности. Такая охо-
та имеет ситуативный характер и 
требует быстрого реагирования. 

Это делает невозможным исполь-
зование случайной выборки, прове-
дение которой требует длительной 
подготовки. Разрешение на охоту в 
рамках регулирования численности 
предлагается выдавать в порядке 
очередности, – прокомментировал 
Тимур Абашев.

Во-вторых, предлагается изме-
нить существующий порядок рас-
пределения разрешений на добычу 
медведя в весенний период. Сейчас 
разрешения весной распределяются 
в порядке очередности на основа-
нии данных о неосвоенной квоте 

добычи после летне-осеннего сезона 
охоты. Однако востребованность 
этого вида охоты среди жителей Ки-
ровской области ежегодно растет: 
количество заявлений в последние 
3 года превышает остаток квоты.

– Для предупреждения возникно-
вения социальной напряженности 
предлагается перейти от распреде-
ления разрешений в порядке оче-
редности к распределению случай-
ной выборкой – аналогично тому, 
как распределяются разрешения 
на охоту на медведя в летне-весен-
ний срок сезона охоты, – пояснил 

министр, добавив, что «эта мера 
полностью соответствует принци-
пу обеспечения равного доступа 
охотников».

Как пояснили в областном парла-
менте, в связи с этим уточняются и 
сроки подачи заявлений об участии 
в распределении разрешений. Раз-
деляются периоды весенне-летнего 
и летне-осеннего сезона. Подачу 
заявлений на весенне-летний сезон 
предлагается проводить с 1 февраля 
по 1 марта текущего года включи-
тельно. Период для летне-осеннего 
сезона остается прежним – с 1 июня 
по 30 июня текущего года вклю-
чительно. Заявление можно будет 
подать на добычу не более одной 
особи медведя в весенне-летний 
и в летне-осенний сезоны охоты.

Третье предлагаемое изменение 
касается наличия у охотника охот-
ничьего ружья. «Согласно правилам 
охоты в Кировской области, добы-
ча медведя, лося, кабана и иных 
крупнокопытных животных может 
производиться исключительно с 
охотничьим оружием. Все другие 
орудия охоты запрещены», – на-
помнил министр. 

При этом сообщил о росте чис-
ла граждан, имеющих охотничий 
билет:

– Вслед за этим среди участников 
распределения быстро увеличи- 

вается доля безоружейных охот-
ников. Создаются условия для не-
законной переуступки и продажи 
разрешений другим охотникам. 
Следовательно, распределение 
разрешений между охотниками, 
не имеющими разрешение на хране-
ние и ношение оружия, не в полной 
мере соответствует законодатель-
ству, создает предпосылки для на-
рушения правил охоты, техники 
безопасности, нарушений прав и 
интересов реальных охотников.

Для решения проблемы предла- 
гается к заявлению об участии в рас-
пределении разрешений на добычу 
медведя, лося и кабана прилагать 
копию разрешения на хранение и 
ношение охотничьего оружия.

Во время выступления министр 
добавил, что «предложения об ис-
ключении безоружейных охотников 
при распределении неоднократно 
озвучивались гражданами, присут-
ствующими при проведении таких 
распределений». Этот же вопрос 
поднимался на личном приеме 
губернатора в феврале.

– Изменения в закон предла- 
гается ввести с 1 июня 2025 года, – 
добавил Тимур Абашев.

Проект закона в 1-м чтении де-
путаты приняли единогласно. По-
правки ко 2-му комитет по экологии 
принимает до 10 апреля. 

ЗАКОНОД АТЕЛЬС ТВО

Охотников избавляют 
от нездоровой конкуренции



В короткий срок президентский проект 
позволил провести серьезное обновление 
инфраструктуры районных больниц. 

За три года в 118 селах и деревнях Киров-
ской области построены новые фельдшер-
ские и фельдшерско-акушерские пункты, 

отделения врача общей практики и врачеб-
ные амбулатории. В текущем году введены 
в эксплуатацию 2 новые поликлиники в 
Кильмези и Нолинске.

Так, в Яранском районе за три года (2022–
2024) в новые здания переехали пять фельд-

шерско-акушерских пунктов. В их числе 
ФАП в селе Первомайское. 

– Условия работы и приема пациентов 
несравнимы с теми, что были в старом 
аварийном здании медпункта. Новое зда-
ние быстро построили и подвели все ком-
муникации, – рассказывает житель села 
Первомайское Яранского района Леонид 
Кислицын. – До районной больницы, а уж 
тем более до областного центра нам ез-
дить далеко, так что по всем вопросам 
мы обращаемся к нашему фельдшеру Еле-
не Смоленцевой. Никогда не остаемся без 
помощи.

Для создания комфортных условий полу-
чения медицинской помощи ведутся и ка-
питальные ремонты. В период 2022-2024 гг. 
отремонтировано 81 здание медицинских 
организаций в районах области. Это ФАПы, 
врачебные амбулатории, поликлиники и 
здания лечебных корпусов. 

Повышению доступности медицинской 
помощи в районах служит и обновление 
автомобильного парка. За три года служ-
ба здоровья получила 210 автомобилей. 
Автопарк районных больниц пополнился 
автомобилями различного класса, это не 
только высокопроходимые УАЗ, где есть воз-
можность транспортировки пациентов на 

носилках или доставки сразу 8 пациентов, 
но также машины Нива Тревел и Лада Гран-
та. Все они предназначены для выездной 
работы с пациентами и задействованы как 
в выездах врачебных бригад, так и в транс-
портировке пациентов для консультаций 
врачей и проведения диагностики.

– Наша задача – не только создать ком-
фортные условия получения медицинской 
помощи, но и расширить возможности в 
лечении и диагностике заболеваний. За 
период 2022-2024 годов по программе мо-
дернизации внедрено в работу 698 единиц 
оборудования. В перечне оборудования раз-
личные цифровые рентгеновские комплек-
сы, современные видеоэндоскопы, офталь-
мологическое оборудование и приборы для 
функциональной диагностики, хирургии и 
другая медтехника. Качественное оснаще-
ние районный больниц – это еще и важный 
фактор в привлечении квалифицированных 
специалистов, – подчеркивает первый за-
меститель председателя правительства 
Кировской области Дмитрий Курдюмов.

Добавим, что с 2025 года работы по со-
вершенствованию региональной системы 
здравоохранения продолжаются по новому 
национальному проекту «Продолжительная 
и активная жизнь».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

За три года в 118 селах и деревнях Кировской 
области построены новые ФАПы 

С 11 по 13 апреля впервые в Кирове 
в рамках «Больших гастролей» на 
сцене «Театра на Спасской» вы-
ступит Саровский драматический 
театр.

За семьдесят шесть сезонов он получил 
множество наград, в том числе на Всерос-
сийском смотре и фестивале «Комедия на 
сцене нижегородских театров», а также не-
сколько раз участвовал в проекте «Большие 
гастроли».

В программе театра гармонично сочетают-
ся классика и современность, академические 
традиции и смелые эксперименты, спектакли 
для детей и взрослых.

В этом году зрителей Кирова ждут три по-
становки: две сказки и военная драма.

«Вечно живые» (16+)
Сорок первый. Война разорвала мирную 

жизнь, разлучив юных Бориса и Веронику. 
Он – доброволец на фронте, она – сломленная, 
одинокая в тылу. Война украла их молодость, 
но не смогла убить любовь. Их чувства как 
вечный огонь памяти о тех, кто сражался 
за будущее, каждый день выбирая жизнь, 
выбирая победу.

«Золотой петушок» (6+)
Гаснет свет, поднимается занавес… и вот 

уже можно очутиться в Тридевятом царстве, 
примерить на себя роль царя Дадона и по-
лучить заслуженный щелбан от Пушкина. 

Свою самую сложную и загадочную «Сказ-
ку о Золотом Петушке» Пушкин сочинял для 
взрослых, поэтому этот спектакль понравится 
не только детям, но и взрослым. 

«Белоснежка и семь гномов» (6+)
Юная Белоснежка выросла и стала самой 

красивой девушкой в королевстве. Ох, как же 
это разозлило её мачеху – Королеву! Тяжело 

пришлось Белоснежке, но мир не без добрых 
людей. На своём пути она встречает сердо-
больного Охотника, семь весёлых Гномов и 
Принца, сражённого её красотой. 

Также в «Театре на Спасской» полным 
ходом идёт подготовка к первой премьере 
2025 года, которая состоится уже 5 апреля, – 
спектаклю «Гадкий утёнок» (6+)! 

Режиссёром выступит Наталия Красиль-
никова, художником – Ольга Павлович. 

На этот раз они расскажут о взрослении 
необычного, нестандартного ребёнка, о его 
отношении с обществом, о поиске своего ме-
ста в мире.
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